



Agricultura extremeña, la revolución silenciosa

J. L. Quintana Álvarez
*Consejero de Agricultura
 y Medio Ambiente
 de la Junta de Extremadura*

“El gran cambio que ha experimentado la agricultura extremeña en estos últimos años, ha sido impulsado por los profesionales que han sabido adaptarse a nuevas técnicas de producción y a nuevos hábitos de consumo”

La agricultura y la ganadería extremeña atraviesan hoy una etapa dorada, y lo decimos sin triunfalismos de ningún tipo, pero también sin ningún complejo. También hay problemas, claro que sí, lo mismo que los hay en cualquier sector económico o en cualquier familia. El sector agrario extremeño tiene algunas dificultades, tiene asuntos en los que debe trabajar duro y emplearse a fondo, pero, pese a todo, creo sinceramente que estamos en una buena situación y así hay que reconocerlo.

Esta buena situación de nuestro campo se debe, fundamentalmente, al traba-

jo de los agricultores y ganaderos que están protagonizando una verdadera revolución silenciosa de la que algún día habría que hablar largo y tendido. Estamos muy acostumbrados a hablar de los grandes avances que se producen en la industria, en la construcción, en la sanidad, en la arquitectura... pero nos cuesta mucho trabajo mirar hacia el campo y ver la enorme transformación que se está produciendo.

Es cierto que nuestra sociedad es cada día menos rural, que los niños de las grandes ciudades han perdido casi todo contacto con el mundo agrario y que la

nueva Europa que prepara su ampliación a 25 países no tiene entre sus prioridades el abastecimiento de productos agrarios, como ocurrió hace unas décadas, sino que llega con la sociedad del ocio bajo el brazo y la revolución de las telecomunicaciones por bandera.

A pesar de todo ello, no es bueno olvidar el campo, no es bueno renunciar a nuestra historia y buena parte de nuestro presente porque aún son millones de familias europeas las que viven, trabajan y sueñan en el mundo rural, produciendo alimentos, evitando la emigración a las grandes urbes y conservando el medio ambiente.

El gran cambio que ha experimentado la agricultura extremeña en estos últimos años ha sido impulsado por los profesionales que han sabido adaptarse a nuevas técnicas de producción y a nuevos hábitos de consumo.

Las políticas agrarias impulsadas por la UE en las últimas décadas han supuesto una ayuda notable en este proceso y también, ¿por qué no decirlo? las políticas agrarias impulsadas por la Junta de Extremadura han tenido mucho que ver en esa buena salud de la que goza nuestro campo.

Este año, tenemos en los presupuestos 4 millones de euros que ayudarán a modernizarse a medio millar de explotaciones extremeñas. A lo largo de esta legislatura invertiremos más de 15 millones





de euros en este programa y actuaremos sobre 2.000 explotaciones agrarias. Además, durante los próximos tres años vamos a destinar otros 22 millones de euros para que los jóvenes extremeños puedan incorporarse al campo. Son unas inversiones notables, sencillamente porque creemos en el futuro de nuestra agricultura y nuestra ganadería.

En conjunto, los programas para contribuir a la modernización del campo extremeño dispondrán de unos recursos de unos 40 millones de euros en esta legislación. Ese será nuestro apoyo, nuestra colaboración con la revolución silenciosa y eficaz que está protagonizando el campo extremeño.

Alimentos naturales

Los resultados de ese gran cambio están siendo buenos y, por tanto, en esa misma línea de trabajo habrá que seguir potenciando aún más la calidad de nuestras producciones, aunque cada día son más los consumidores que tienen confianza en los productos que salen de los campos extremeños porque son buenos, sanos y naturales.

Los productos más apreciados hoy en cualquier mercado exigente son aquellos que llegan con el sello de producto ecológico o producción integrada, respetuoso con el medio ambiente, naturales... Y todo el mundo sabe ya que el medio ambiente extremeño, uno de los mejores conservados de Europa, es la mejor ga-

rantía, el mejor complemento para las producciones de nuestra agricultura y nuestra ganadería.

Estoy convencido de que nuestro magnífico entorno natural no es un obstáculo para el desarrollo de la agricultura y la ganadería, sino todo lo contrario, y el hecho de que en una misma Consejería se gestionen los asuntos de Agricultura y Medio Ambiente simboliza una apuesta clara y decidida en esa dirección.

En silencio, con dificultades, con nubarrones que nos llegan de Bruselas, estamos construyendo un nuevo modelo agrícola y para ello necesitamos otras herramientas.

En Extremadura, en ese nuevo modelo agrícola sobre el que estamos trabajando, prestamos una atención preferente a aspectos tales como la investigación agraria o la formación. En estos momentos tenemos numerosas líneas de investigación abiertas en asuntos tan variados como la multiplicación de semillas, riego del arroz o el viñedo, mosca del olivo... En frutales, se están haciendo en fincas extremeñas los estudios científicos más interesantes de Europa en busca de nuevas variedades y es muy probable que en cuatro años hayamos duplicado nuestra superficie de frutales con las variedades más idóneas para nuestros suelos y nuestros mercados.

LAS VENTAJAS DE LA BIOLOGÍA CELULAR

BIOAGA
Cellular Biology Laboratory
Los Angeles, Cal. USA
www.bioaga.com
Rte. Berlín Biotec (BIOAGA) Tudela
Tel. 902 15 45 31 Fax: 948 82 84 37

Empresa Ganadora de
DOS ESTRELLAS
INTERNACIONALES DE ORO:
 Una a la **TECNOLOGÍA**
 y otra a la **CALIDAD.**
TROFEO AL
PRESTIGIO COMERCIAL

BIOAGA a la cabeza de la alta tecnología con sus abonos CEN conocidos internacionalmente por sus excelentes Resultados: producción y calidad

CEN FERTILIZANTE CIENTÍFICO

REGISTRADO EN USA Nº F-1417
ÓPTIMO PARA PRODUCCIÓN INTEGRADA

RÉCORDS DE PRODUCCIÓN CON CEN:

- ✓ 9.000 kg de **TRIGO** por Ha. Peso espe. 82
- ✓ 6.500 kg de **AVENA** por Ha.
- ✓ 11.500 kg de **CEBADA** por Ha. Peso espe. 73
- ✓ 22.000 kg de **MAIZ** por Ha. con 155 mg. por Kg. de triptófano
- ✓ 14.500 kg de **ARROZ** Ha. y 2.1 mg/K. Vitamina A más 400% Vitamina E más 4% proteína
- ✓ 215.000 kg de **TOMATE** por Ha. con 11% BRIX
- ✓ 145 kg de **CLEMENTINA** por árbol, 90% 1ª A
- ✓ 80.000 kg **MARISOL** Ha. (80% extra, 19% 1ª)
- ✓ 14.000 kg de **UVA DE VIÑA** en seco por Ha 14º
- ✓ 80.000 kg de **PATATA** por Ha. +46% Vit. A
- ✓ 250 kg de **ACEITUNAS** por árbol más 3º de grasa, +7º rendimiento menos 1.5º de acidez

VARIAS MEDALLAS DE ORO, PLATA Y BRONCE
 CONSEGUIDAS EN VINO POR CLIENTES DE CEN

PIENSOS Y FERTILIZANTES ECOLÓGICOS:

- **EKOLOGIK:** Fertilizante Natural. Autorizado en la UE para Agricultura Ecológica
 - **CEIM:** Pienso Natural. Registro en USA Nº 583. Autorizado en la UE para Ganadería Ecológica
- Carne: Conversión: 1,28
 Huevos: aumento 15%
 Leche: aumento 23%
 40% menos células somáticas. 4% más grasa

Además de tener un medio natural envidiable y de investigar las nuevas necesidades, otro factor que consideramos decisivo para el gran cambio agrícola en el que nos estamos moviendo es la formación. Doce mil agricultores y ganaderos han realizado algún tipo de curso de formación, impartidos por la Consejería, directa o indirectamente, y 400 alumnos estudian en los centros agrarios de la Junta de Extremadura. Por cierto, la práctica totalidad de esos alumnos que cursan estudios de formación reglada en nuestros centros encuentran un empleo antes de que transcurra un año desde la terminación de sus clases, encuentran empleo en menos tiempo que un licenciado universitario.

Seguros agrarios

Es prioritario mejorar el sistema de seguros agrarios para que los profesionales del campo no se vean expuestos a los vaivenes y caprichos de la naturaleza y puedan tener garantizados sus ingresos. El camino a seguir pasa por conseguir las mejores condiciones para las líneas que están en vigor, tanto seguros de daños como de rendimiento, así como por diseñar nuevas líneas necesarias para el sector.

A corto plazo queremos introducir un



seguro de explotación en cereza de Cáceres, así como otro para la cobertura de los gastos derivados de la destrucción y retirada de animales no bovinos muertos en la explotación.

A medio plazo necesitamos un seguro que cubra los principales riesgos naturales que afecten a la apicultura, seguro de incendios en el sector forestal... Particular atención vamos a prestar al seguro cooperativo. La idea es potenciar el cam-

bio de la cooperativa como tomador de seguros hacia la póliza cooperativa. En la primera, la entidad asociativa gestiona las pólizas de los socios siendo ellos los responsables de derechos y obligaciones; mientras que en la segunda opción sería la cooperativa la que ocuparía esta posición. Si conseguimos potenciarlo se incrementarían el número de producciones contratadas y se facilitarían las tareas administrativas.

Otro objetivo sobre el que estamos trabajando en la agricultura extremeña es la ampliación y modernización de nuestros regadíos. Vamos a poner en riego nuevas hectáreas en La Serena, en la zona de Alcollarín-Miajadas, en el Zújar...El regadío y la dehesa son dos señas de identidad de nuestra agricultura y vamos a seguir impulsando ambas producciones, tan diferentes y tal vez por eso tan complementarias.

La reforma de la PAC

Extremadura ha pasado etapas muy difíciles y estamos acostumbrados a salvar obstáculos. Posiblemente por eso, estamos convencidos de que vamos a sortear también uno de los lastres que en estos momentos han dejado caer sobre nuestra agricultura y nuestra ganadería.



Un jarro de agua fría, lo que supone para nosotros la reforma intermedia de la PAC que fue aprobada el pasado año y que entrará en vigor previsiblemente el año 2006.

Esta reforma pretende incorporar a la PAC un concepto con el que nosotros estamos absolutamente en desacuerdo: el desacoplamiento de las ayudas. Esto es, que el dinero de las subvenciones vaya por un lado y la producción por otro, o, en otras palabras, que se pague por no producir. No queremos ese modelo agrario, no nos gusta. Entre otras muchas razones porque es pan para hoy y hambre para mañana.

El desacoplamiento es nefasto para nuestra región particularmente en los cereales y en el ganado ovino, por lo que solicitamos en su momento retrasar hasta el 2007 el periodo de entrada en vigor de dicho desacoplamiento, y que en ese momento se nos permitiera el desacoplamiento parcial en el % menor posible.

Esta reforma de la PAC es la más radical de las que se han realizado desde que existe la PAC, hace ya cuatro décadas. Se trata de una reforma basada en principios de política conservadora que amenaza las señas de solidaridad interterritorial que marcaron el nacimiento de la PAC.

Hace cuatro décadas, la PAC la diseñaron las organizaciones agrarias y las grandes cooperativas agrarias europeas. Ahora, las nuevas reformas que vienen están diseñadas por la opinión pública de las sociedades urbanas, muy especialmente las sociedades urbanas del centro y el norte de Europa, cuya sintonía con el mundo rural es escasa. Además, hay otra realidad evidente a la vuelta de la esquina como es la ampliación de la UE. En breve, seremos 25 países en la UE en lugar de los 15 que hay en la actualidad. El presupuesto agrario para la Europa de los 25 será prácticamente el mismo que el que tiene la Europa de los 15. No hace falta ser muy agudo para deducir que esta reforma de la PAC que nos presentan como una panacea del futuro no es más que un intento de reducir las ayudas agrarias europeas, algo que no deja de resultar poco menos que chocante porque nuestro más directo competidor, los EEUU, no están actuando en esa misma dirección.

Para combatir los efectos perniciosos de esta reforma, a la que no se ha opuesto con la debida contundencia el Ministerio de Agricultura, tenemos que responder con más eficacia, con más calidad en nuestros productos y combinando lo mejor de las nuevas tecnologías con el respeto al medio ambiente. Así, con esas herramientas y el tesón que tradicionalmente han puesto las gentes del campo extremeño seguiremos haciendo el gran cambio, esta revolución silenciosa que está haciendo tambalearse los cimientos de la vieja agricultura para dar a luz a un nuevo modelo agrario, que deseamos más justo con los agricultores de lo que fue su predecesor.

Sembradora de precisión

ELIJA KUHN, ELIJA
LA DIFERENCIA



Maxima

MAYOR POLIVALENCIA
PARA UN MAYOR AHORRO



Disco de distribución de gran diámetro, que se adapta especialmente bien a las siembras de gran densidad y a gran velocidad.

El porvenir pertenece a aquellos que sabrán elegir una sembradora que garantice una siembra homogénea en todas las condiciones. Para conseguir este reto, KUHN ha equipado la sembradora MAXIMA con un nuevo carter de distribución y con regulaciones sencillas, perfectamente reproducibles en cada línea. A su robustez sin igual, se añaden un caza-residuos estrellado muy eficaz y una rueda compresora.



www.kuhnsa.com

175
Years of Excellence